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Passamos por momentos delicados somados a toda a crise que per-
dura o país, tivemos também as mudanças provocadas pelas inovações 
tecnológicas e os ambientes midiáticos mas tivemos que nos reinventar, 
mesmo contando com uma receita mais restrita, não foi o suficiente para 
nos abalar, mantivemos nossas ações e prestações de serviços aos nossos 
associados. E é assim que tem quer ser.

Mas o momento é de esperança, o futuro espera espelhar toda a gran-
deza que representa o nosso país, todo o seu potencial que já é reconhe-
cido por tantos de fora e que precisa ser reconhecido e batalhado ainda 
mais por nós brasileiros.

Estamos plantando o futuro e para que a Indústria Gráfica se torne 
ainda mais forte, nada mais justo do que a união e o esforço coletivo 
somado a um novo governo que busque o que queremos: Um futuro de 
grandeza. E juntando forças colocamos o Brasil de volta a trilha do de-
senvolvimento, colhendo um futuro próspero tão quanto sua grandeza. 
Que em 2019 saibamos aproveitar as oportunidades e enfrentar os novos 
desafios que estão por vir.

Nas páginas da XIX edição da Revista Chroma teremos o novo, de 
início uma entrevista com Roberto Moreira, presidente da ANDIGRAF, 
falando sobre o surgimento e as expectativas da nova entidade. Conta-
mos também como destaque nesta edição, a festa de confraternização do 
Singraf-RN, além do retorno da coluna da Sinapro-RN, assinada por 
Juliska Azevedo. E por fim, a inovação toma conta com Yuri Moreira, 
Diretor da Potisigns falando sobre a BRTape – fitas adesivas, fábrica e 
distribuidora de produtos de qualidade para a rede Potisigns.

 
Que 2019 traga inúmeras oportunidades.
Desejo a todos uma excelente leitura!

O futurO de 
grandeza

Imprimindo as cores do RN - chroma 3 



sumário

4 chroma - Imprimindo as cores do RN

expediente

Av. Sen. Salgado Filho, 2860 - Sala 14 - Lagoa Nova - Natal/RN - CEP: 59064-790
Fone: (84) 3204 6317 - e-mail: singrafrn@singrafrn.com.br

Revista do Sindicato das Indústrias Gráficas do Rio Grande do Norte (SINGRAF|RN)
Produção Bimestral do SINGRAF/RN para o Estado do Rio Grande do Norte

Imprimindo as cores do RN - chroma 5 

entrevista

DIRETORIA EXECUTIVA 2016/2019

MEMBROS EFETIVOS:
Presidente
Carlos Vinicius Aragão Costa Lima
Vice-Presidente
Francisco Fernandes da Costa
1º Secretário
Ossian Silva Fonseca
2º Secretário
Berillo de Sousa Loiola
Tesoureiro
Pedro Fausto de Oliveira
2º Tesoureiro
João Maria de Almeida

REPORtAGEM 
E REdAçãO: 
Thalia Aryadna
---------------------
dIAGRAMAçãO 
E LAyOut: 
Terceirize Editora
---------------------
COMERCIAL:
Júlio Lourenço
(84) 99104-5163
(84) 3204-6317

GRÁFICA:
Unigráfica
---------------------
tIRAGEM:
1.000 exemplares
---------------------
             APOIO:

entreVISta

SUMÁRIO

SIngraf eM aÇÃO

artIgO

SInaPrO rn

CurIOSIdadeS

PerfIL

InOVaÇÃO

página 5

página 8

página 17

página 10

página 24

página 12

página 20

Roberto Carlos Moreira, 
presidente da ANDIGRAF

Confira as últimas 
ações do Sindicato

O futuro do papel e 
da indústria gráfica

Saiba mais sobre o mundo da 
publicidade e propaganda

Samsung abdicará de 
plástico virgem na embalagem 
dos seus produtos

Bebeto Costa, diretor 
da RB Gráfica

Potiguar investe na 
fabricação de fitas adesivas

IntegraÇÃO
artIgO

página 14 página 16

Festa de Confraternização 
do Sindicato das Indústrias 
Gráficas do RN

Tendência para o 
mercado gráfico

Suplentes:
Wallace Santos Pereira
Cassio Alexandre Gomes de C. Pedrosa
Fábio César dantas de Souza
Rozivan Castro de Oliveira
Cosme Batista de Souza
Gisnaude Gentil Fernandes de Souza

CONSELHO FISCAL:
Antonio Farias de Araújo
Maricleydson Costa da Silva
Expedito Paulo de Araújo

Suplentes:
João Batista dantas Maia
darlan Maia de Figueiredo
Francisco Guedes Sobrinho

roberto Carlos Moreira
PReSIDeNTe DA ASSOCIAçãO NACIONAl DAS INDúSTRIAS 
GRáFICAS e DA COMuNICAçãO – ANDIGRAF

O empresário maranhense Ro-
berto Carlos Moreira, nascido no 
interior do Maranhão, na cidade de 
Pedreiras, iniciou sua vida no ramo 
gráfico cedo, começou no auge dos 
seus 19 anos e como empresário grá-
fico nato profere que sua frase inspi-
ração é “Boas ideias passam pelo pa-
pel”. Formado em administração de 
empresas, atualmente, com 52 anos 
é o Presidente da Associação Nacio-
nal das Indústrias Gráficas e da Co-
municação- ANDIGRAF, com sede 
em Brasília.

Com 30 anos de história no ramo 
gráfico, Roberto Moreira, possui 
duas gráficas no estado do Mara-
nhão, uma com 25 anos de funda-
ção e a segunda com 26 anos, exerce 
também, além da presidência da An-
digraf, a do Sindicato das Industrias 
Gráficas do Estado do Maranhão, 
sem contar, que é vice-presidente da 
Federação das Indústrias do Estado 
do Maranhão.

Embora a sede da Andigraf seja 
em Brasília, Roberto Moreira mora 
atualmente em São Luís-MA, onde 
vive com a esposa. Pai de três filhos e 
avô de dois netos, aproveita suas ho-
ras livres para passear com a família, 
assistir filmes e dedicar-se à leitura. 

andIgraf
A Associação Nacional das Indús-

trias Gráficas e da Comunicação surge da 
iniciativa de dirigentes de sindicatos da 
Indústria Gráfica Norte e Nordeste, que 
por muito tempo discutiam a necessidade 
dos empresários crescerem e aproveitarem 
melhor as oportunidades do meio gráfico, 
além da falta de representatividade para 
com as regiões Norte e Nordeste. Com 
isso e a necessidade de atender as novas e 
crescentes mudanças que acontecem na 
indústria gráfica e na comunicação visual 
com foco nas pequenas e microempresas 
que acabaram sendo atingidas pela crise 
econômica e pelas inovações da tecnolo-
gia, nasce a nova entidade. 

A recente entidade, que já está pre-
sente em  15 estados, tem como Vice-
-Presidente Região Nordeste, o atual 
presidente do Singraf-RN, Vinícius Cos-
ta Lima e juntos trabalham sob a pers-
pectiva de chegar ao final deste ano com 

representantes em todos os 26 estados 
e uma sede física em Brasília.
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Como foi sua trajetória até se tornar presidente da Asso-
ciação Nacional das Indústrias Gráficas e da Comunicação 
(ANDIGRAF)?

Empresário no ramo desde os 19 anos de idade, vivi vá-
rias fases ao iniciar um negócio no segmento gráfico. Passei 
por dificuldades de gestão, de falta de 
conhecimento ou informação e não 
tive a quem recorrer, tudo isso foi na 
base dos erros e acertos que a minha 
empresa foi seguindo adiante. A partir 
daí, sempre tive a vontade de ajudar os 
novos empresários, impedindo que eles 
passassem por todas as dificuldades que 
passei com relação a gestão, formação 
do preço de vendas, custos e outros. 
Então, em 2009 passamos a fazer par-
te de uma Entidade Nacional, já como 
vice-presidente do sindicato de meu 
Estado, e em 2016, passei a presidi-lo. 
Em conjunto com outros presidentes 
de sindicatos, visualizamos a carência 
e a falta de apoio na gestão para quem 
está iniciando, e acabamos percebendo 
que se tratava de uma carência nacio-
nal, e foi daí a ideia de fundar a ANDI-
GRAF que ocorreu em 2018.

Quais os maiores desafios encontrados 
enquanto presidente da Andigraf?

R – Fundar uma Entidade partindo 
do zero, com o setor em crise e já ini-
ciando a prestação de serviços a toda a 
categoria não foi tarefa fácil. Antes da 
fundação houve um planejamento de 
um ano, em que os presidentes dos sin-
dicatos fundadores avaliaram o método, 
o estatuto e como seria a gestão. O mo-
mento hoje é de execução deste planeja-
mento que está sendo um sucesso.

Como o senhor analisa o atual mo-
mento da indústria gráfica diante de 
todas as circunstâncias que o setor 
vem passando?

R – O setor tem sito atacado por vários 
lados, a crise financeira com o dólar alto, 
crise governamental com má gestão, ataque 
tecnológico com a diminuição de deman-
das por serviços impressos por causa das 
trocas por mídias sociais eletrônicas e pelo 
baixo consumo. Tudo isso faz com que o empresário do ramo tenha 
que se reinventar a todo instante e cada vez mais se profissionalizar 
na gestão e ter em mãos seus custos “enxutos”. O setor espera uma 
melhora no consumo a partir do segundo semestre de 2019, com o 
novo governo que se inicia.

Enquanto espectador e consumidor de novidades no mercado, 
para o senhor, as feiras, cursos de capacitação e treinamentos 
continuam sendo o diferencial no ramo gráfico?

R – Sim, informação correta e adequada é o grande dife-
rencial para qualquer tomada de decisão e justamente nesses 

momentos que acrescentamos estes co-
nhecimentos. 

Quais os principais projetos que a 
Andigraf se propõe a realizar durante 
a sua gestão?

R – A partir da fundação da AN-
DIGRAF em março do ano passado, o 
primeiro passo tem sido de estruturá-la 
em todos os sentidos. Ter um quanti-
tativo de associados que a torne efeti-
vamente representativa, associados em 
todos os 26 estados e no Distrito Fede-
ral, onde fica a sua sede, ter condições 
técnicas e financeiras para prestar um 
bom serviço de apoio às empresas de 
nossa Entidade e estabelecer excelente 
relação com os fornecedores da cadeia 
do papel e da impressão.

Quais são as estratégias de aproxima-
ção da associação com os sindicatos 
das indústrias gráficas?

R – Com o fim do Imposto Sindical 
e agora com o provável corte no Siste-
ma “S” que atingirá fortemente as Fe-
derações e Sindicatos, é justamente na 
associação que os sindicatos devem se 
agrupar e focar as prestações de serviços 
de forma efetiva a seus associados, pois 
o fortalecimento do Sindicato e de sua 
Associação passa pelo sentimento do as-
sociado de sua importância em perma-
necer junto aos mesmos.

Enquanto visionário, a indústria gráfica 
4.0, ainda é mais um conceito do que 
uma realidade? O setor gráfico brasilei-
ro está preparado para tal momento?

R – O Brasileiro tem uma facilida-
de imensa de adaptação, exemplo disso, 
o que ocorreu anos atrás com mudan-
ças de tecnologia em nosso segmento e 
agora em uma velocidade maior com a 
impressão digital, e com a expectativa da 

Industria 4.0 e a Internet das coisas.  Nossa indústria vai abraçar 
essas novas tecnologias e com certeza irá participar fortemente, no 
entanto, precisamos destacar que o empresário precisa se preparar 
para isso e com a ajuda de seu Sindicato e de sua Associação esse 
caminho fica mais curto.

Sabendo da necessidade das empresas em considerar o 
impacto da atividade produtiva no meio ambiente, a 
Andigraf propõe medidas no quesito sustentabilidade?

R – O papel foi durante muito tempo criticado de for-
ma errada pelo seu uso no dia a dia, para se ter uma ideia, 
no Brasil a fabricação de papel é oriunda 100% de florestas 
plantadas e não há nenhum desmatamento, pois utiliza-se 
áreas procedentes da agropecuária para a plantação de Euca-
liptos. Só agora com a divulgada poluição do plástico que o 
papel voltou a ser valorizado, pois é 100% biodegradável e 
não poluidor, o papel voltou à moda!

A ANDIGRAF tem apoiado campanhas neste sentido, 
exemplo disso é a TWO SIDES, www.twosides.org.br 

Quais as vantagens de ser um associado da Andigraf?
R – A maior delas é participar de uma associação de for-

ma totalmente gratuita, sem nenhuma taxa de adesão ou de 
mensalidade. É um clube de amigos, com a finalidade de 
facilitar a vida no dia a dia de todos através do compartilha-
mento de informações e ajudando o empresário a empreen-
der de forma mais funcional e correta possível, ao mesmo 
tempo trazendo para o fornecedor oportunidades de negó-

cios. Para atingir esses objetivos temos vários benefícios que 
podem ser acessados pelo nosso site www.andigraf.com.br e 
em breve por nosso aplicativo que estará disponível em todas 
as plataformas.

Quais são as expectativas para o setor gráfico no ano de 2019?
R - O País passa por um momento de otimismo, em 

que se melhora o consumo e reduz o desemprego, trazendo 
assim, uma espiral de melhora e esperamos que todos sejam 
atingidos por essa espiral em breve.

NOSSA INDúSTRIA 
vAI ABRAçAR 
eSSAS NOvAS 
TeCNOlOGIAS e 
COM CeRTezA 
IRá PARTICIPAR 
FORTeMeNTe, 
NO eNTANTO, 
PReCISAMOS 
DeSTACAR que 
O eMPReSáRIO 
PReCISA Se 
PRePARAR PARA 
ISSO e COM A 
AjuDA De Seu 
SINDICATO e De 
SuA ASSOCIAçãO 
eSSe CAMINhO 
FICA MAIS CuRTO.”

“

O PAíS PASSA POR 
uM MOMeNTO De 
OTIMISMO, eM que 
Se MelhORA O 
CONSuMO e ReDuz 
O DeSeMPReGO, 
TRAzeNDO ASSIM, 
uMA eSPIRAl 
De MelhORA e 
eSPeRAMOS que 
TODOS SejAM 
ATINGIDOS POR 
eSSA eSPIRAl eM 
BReve.”

“
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em ação

No dia 25 de outubro de 2018, 
o diretor do Singraf-RN, Pedro 
Fausto de Oliveira, esteve presente 
no evento de posse da nova direto-
ria do Sindicato dos Trabalhadores 
nas  Indústria Gráficas e Editoras 
do Rio Grande do Norte - STI-
GESRN. O cargo de presidente an-
tes composto por João Maria Firmi-
no (Bahia) passa a ficar sob a gestão 
de Wellington Araújo Chagas para o 
triênio 2018/2021. “O bom diálogo 
será mantido com essa nova direto-
ria”, afirma Pedro Fausto. 

POSSe da nOVa geStÃO dO StIgeSrn

A Diretoria do Singraf-RN se reuniu no dia 23 de 
outubro com o Coordenador de Fiscalização da Secre-
taria de Tributação do RN, Sr. Neil Armstrong de Al-
meida e o Auditor Fiscal, Carlos Eduardo, para tratar 
da implantação do Recopi Nacional no estado do Rio 
Grande do Norte.

O Singraf-RN se colocou à disposição da Secretaria 
de Tributação para auxiliar no que for possível, conside-
rando que existe um Protocolo de Cooperação Técnica 
entre o Sindicato e a SET/RN-Sigat, no que se refere a 
operações para autorização para emissão de documentos 
fiscais. O Coordenador, Sr. Neil Armstrong considerou 
que é possível e necessária a contribuição do Sindicato 
nesse processo inicial, tendo em vista o grau de relacio-
namento com as gráficas, bem como, o conhecimento 

detalhado da produção da indústria gráfica. 
Já em outro momento, o sindicato das Indústrias 

Gráficas do Rio Grande do Norte realizou uma reunião 
com representantes do setor gráfico e papéis a fim de ces-
sar dúvidas restantes e receber orientações com o auditor 
fiscal do SET/RN, Sérgio Medeiros, convidado pelo sin-
dicato, referente ao Papel Imune.

reCOPI naCIOnaL
O Recopi Nacional trata-se de um Sistema de Re-

gistro e Controle das Operações com Papel Imune que 
provê o prévio reconhecimento da não incidência do 
imposto e o registro das operações realizadas com o pa-
pel destinado à impressão de livro, jornal ou periódico 
(papel imune). 

SIngraf-rn eStreIta CaMInhO Para OS 
gráfICOS eM reLaÇÃO aO reCOPI
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rB gráfICa 
dominando a arte de se 
reinventar a cada geração

qualquer tipo de impressão. Tudo isso, 
com a ajuda de quatro departamentos 
gráficos a RB gráfica produz 100% de 
todos os seus produtos, sendo eles: o 
departamento gráfico off-set, aten-
dendo a demanda de impressões em 
grandes tiragens; departamento gráfico 
de sinalização, atendendo todo tipo de 
impressão digital em lonas e adesivos; 
departamento gráfica rápida, aten-
dendo todo tipo de impressão em pe-
quenas tiragens; departamento gráfica 
sublimática, atendendo a demanda de 
impressões para sublimações em gran-
des tiragens; todos esses serviços soma-
dos a prazos de entregas otimizados e 
preços justos, destaca todo o potencial 
da Rb Gráfica, que conta também com 
uma equipe de 17 colaboradores dire-
tos e 6 indiretos.

Com décadas de mercado, a RB 
Gráfica continua acreditando no co-
letivo e destaca que o atendimento é o 
seu diferencial, com uma equipe capaci-
tada, especializada e um departamento 
disposto a atender muito mais que as 
expectativas de seus clientes. Pra isso, ela 
conta com um parque gráfico completo, 
com máquinas industrias de impressão, 
entre elas se destacam a Heidelberg 4 

Colors formato 2 (adquirida recente-
mente afim de melhorar a qualidade e 
duplicar as tiragens de impressões com 
o menor tempo possível de operação; 
Heidelber 2 Colors formato 2 (essen-
cial para atender demandas de serviços 
com no máximo 2 cores como por 
exemplo pastas e/ou outros); 3 plotters 
de impressão digital com capacidade de 
impressão 100m2/hora somadas juntas; 
e também equipamentos sofisticados e 
com altíssima precisão para todo tipo de 
acabamento gráfico: corte e vinco, la-
minadora, dobradeira, grampeadora de 
grande porte, entre outras. Nosso dife-
rencial é ter todos nossos serviços execu-
tados em nosso espaço físico fidelizando 
assim principalmente a qualidade e o 
prazo de entrega.

Mesmo com todas as peculiares do 
ano que se passou, para Bebeto, 2018 
foi um ano de superação. Enquanto a 
maioria do mercado remava contra a 
maré, a RB gráfica encontrava formas 
de se reinventar, em que expectativas 
foram superadas e certamente foi um 
ano de crescimento e, principalmen-
te, um ano de muito aprendizado. Já 
para o ano de 2019, juntamente com 
toda sua equipe, a prioridade agora é 

inovar em produtos e atendimentos, 
alcançando um crescimento em torno 
de 15%, levando em consideração o 
bom momento atual.

Para o futuro, a RB Gráfica tem 
como objetivo expandir seus negócios 
através de conceitos inovadores e aten-
dimentos globalizados com ferramentas 
de largo alcance como as redes sociais.

eMPReSA FAMIlIAR é DeSTAque NO RAMO GRáFICO 
e O SeGReDO é SIMPleS: O AMOR PelO SeGMeNTO 
que veM PASSANDO De GeRAçãO eM GeRAçãO

Equipe da Rb Gráfica

Bebeto Costa, diretor da Rb Gráfica

Empresa Rb Gráfica, situada na Avenida Rio Branco, no bairro de Cidade Alta em Natal/RN

Natural de Natal/RN, Maricleydson 
Costa da Silva, mais conhecido com 
Bebeto, é o Diretor da RB Gráfica. 
Empreendedor precoce, prestes a com-
pletar 25 anos, acredita que as “Opor-
tunidades não surgem. É você que as 
cria”. O jovem está à frente da empresa 
familiar e dedica toda a sua rotina em 
manter a gráfica da família, exemplo 
disso, é estar cursando o 9º período do 
curso de Engenharia de Produção, do 
qual se entregou como forma de apro-
fundar ainda mais seus conhecimentos 
e prosperar ainda mais a empresa po-
tiguar, localizada na cidade de Natal/

RN, onde atualmente reside. Diferente 
de muitos da sua idade, suas horas li-
vres estão voltadas aos estudos, sempre 
se atualizando em relação as áreas de 
impressão e inovações no ramo gráfi-
co. Na empresa, atua na administração 
de processos e está sempre à frente dos 
relacionamentos com fornecedores em 
geral e clientes específicos.

Mas a RB Gráfica surge muito antes 
de Bebeto estar trabalhando na empre-
sa. O desejo foi do patriarca da família, 
o senhor Marinaldo, pai de Bebeto, que 
na década de 90 resolve abrir uma grá-
fica com endereço estratégico. E foi o 

que ocorreu, localizada na Avenida Rio 
Branco, na cidade de Natal, surge a RB 
Gráfica. Atualmente, a empresa encon-
tra-se na mesma avenida, só que desta 
vez em um prédio muito maior e com 
maior capacidade de produção, além de 
contar com um estacionamento próprio 
para melhor satisfazer os seus clientes.. 

Empresa de grande porte do seg-
mento gráfico, conta com produção 
de 24 horas e tem como prioridade, 
atender com qualidade todos os seus 
clientes que nela depositam suas ex-
pectativas, proporcionando serviços 
com total qualidade, entre eles todo e 
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Camila Carvalho, Presidente e Vice-Presidente da Fiern, respectivamente, Amaro Sales e Terceiro Melo e 
Vinícius Costa Lima, Presidente do Singraf-RN

COnfraternIzaÇÃO
dO SetOr gráfICO POtIguar

O Sindicato das Indústrias Gráficas 
do Rio Grande do Norte (Singraf-RN) 
manteve a tradição da tão esperada fes-
ta de confraternização do setor gráfico 
potiguar. O evento foi realizado na 
Boate Guinza Blue, localizado na Via 
Costeira, em Natal/RN no dia 13 de 
dezembro de 2018. Com direito a atra-
ção musical, o jantar aconteceu segui-
do da entrega de brindes cedidos pelos 
parceiros fornecedores da ABC Distri-
buidora, Egraf, Lograf, Michelle Tour, 
Natal Papéis, Potisigns, Somagraf e 
Trombelligraf.

Mais de 20 empresas participaram 
do evento e saíram contempladas. 
Amaro Sales e Pedro Terceiro de Melo, 
Presidente e Vice-Presidente da Fede-
ração das Indústrias, respectivamente, 
estiveram presente. Para Amaro Sa-
les, a entrada de um novo ano e um 
novo representante na presidência trará 
bons frutos para a indústria, embora 
os empresários tenham passados por 
momentos extremamente delicados e 
ainda assim, frisa a importância de não 
se agarrar aos pontos negativos da eco-
nomia, pois a esperança de que vivere-

mos bons momentos deve estar sempre 
em primeiro lugar.

A festa simbolizou o fim de um ano 
coberto por desafios e aprendizados, só 
que desta vez teve um significado ainda 
mais especial: o aniversário do Sindica-
to. “O objetivo da noite era congregar 
o maior número possível de represen-
tantes gráficos norte-rio-grandense em 
clima de festa, visto que, este ano o 
sindicato comemora os seus 30 anos de 
atuação em prol da categoria”, afirma, 
Vinicius Costa Lima, Presidente do 
Singraf-RN.

PREMIAÇÕES
A Egraf contribuiu para o sorteio de brindes com 

três vale-compras no valor de R$200,00, e os ganhado-
res foram Rivaldo César (Servgráfica), Rudson Costa 
(Intergráfica) e Antônio Farias (Gráfica Reis Magos).  
A Lograf disponibilizou para o sorteio dois vale-com-
pras no valor de R$300,00 e os sortudos ganhadores 
foram Fábio Pereira (Gráfica Quatro Cores) e Joaquim 
Júnior (JR Gráfica). Já Márcio Hoffman (G.E. Grá-
fica) foi premiado com um vale-compras no valor de 
R$1.000,00 pela Natal Papéis e Maria Deziene ga-
nhou a quantia de R$500,00 em espécie da Potisigns.

A ABC Distribuidora sorteou um bebedouro de 
coluna e o ganhador foi Rivaldo Júnior (Cartgraf ), 

além de três liquidificadores, adquiridas por Fran-
cisco Fernandes (Gráfica Fernandes), Pedro Fausto 
(Lucgraf ) e Ossian (Ideal Gráfica) e o sorteio de três 
sanduicheiras/grill que teve como ganhadores Walla-
ce Pereira (WP Gráfica), Ávila Cunha (A Impressão) 
e José Roberto (Sincronia Gráfica). A Trombelligraf 
disponibilizou para os sorteios dois ventiladores ga-
nhados por Darlan Maia (Mídia Digital) e Bebeto 
(RB Gráfica).

Osnan Oliveira foi premiado com uma TV (32 po-
legadas) sorteada pela Somagraf e Júlio Lourenço, exe-
cutivo do Singraf-RN foi premiado com um final de 
semana em Pipa/RN pela Michelle Tour.
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Fernando garbarski
Diretor da Impresul 

O futuro do papel 
e da indústria gráfica

O papel impresso é a ferramenta mais eficaz 
para a comunicação e temos no Brasil um potencial 
enorme de crescimento de leitura em camadas so-
cialmente menos favorecidas da população.

Estudos e pesquisas mostram que a mídia im-
pressa ainda é o principal recurso de marketing das 
empresas e consome pelo menos 50% do orçamen-
to global de comunicação. Ela ainda é a ferramenta 
com maior retorno para a comunicação B-to-C e 
muitas empresas que tinham parado de imprimir 
catálogos, por exemplo, voltaram a fazê-lo a partir 
de 2015. O impresso deve atrair para as lojas online 
e offline, aumentando o tráfego e o valor do tíque-
te médio. Também, a percepção é que o impresso 
tem mais confiabilidade que a informação online. 
Além da credibilidade, o consumidor se concentra 
mais no impresso e com mais atenção capta melhor 
o conteúdo físico.

Mesmo com toda a concorrência da internet, o 
papel ainda é uma mídia muito forte. Nosso consu-
mo anual é de 55kg por habitante. Se compararmos 
com a França, que chega a 170kg por habitante ape-
nas em impressos promocionais, nossa capacidade 
de crescimento é muito grande.

Hoje temos um potencial de 150 milhões de 
brasileiros que, de alguma forma, poderiam consu-
mir mais impressos.

Na área editorial, segundo matéria publicada no 
New York Times em setembro de 2016, as vendas 
de e-books nos Estados Unidos caíram 10,5% nos 

primeiros cinco meses daquele ano. Um reflexo dis-
so foi que a Amazon, pioneira mundial na venda 
de e-books, abriu sua primeira livraria para vender 
livros impressos. A empresa planeja abrir 300 dessas 
lojas nos Estados Unidos. No Brasil, a participação 
dos livros eletrônicos no mercado editorial continua 
irrelevante, embora em crescimento. Independente-
mente de interpretações e análises de dados, o fato é 
que o livro impresso continua firme, 22 anos após o 
aparecimento do primeiro e-book.

Apesar do impacto das novas mídias, ainda te-
mos grandes oportunidades para a expansão das 
gráficas brasileiras em diversos segmentos. O setor 
de embalagem tem crescido acompanhando o cres-
cimento do PIB. Outros segmentos, como PDV 
(pontos de vendas), impressão em materiais novos 
como pisos, painéis e acessórios de automóveis, cir-
cuitos e componentes eletrônicos, tecidos e roupas 
crescem a ritmo de dois dígitos.

Por isso, mesmo com uma eventual diminuição 
da demanda do mercado editorial e publicitário, 
acredito na volta do mercado gráfico a um patamar 
superior ao de hoje. A história mostra que mídias 
também tradicionais como cinema, televisão e rádio 
sobreviveram e se adaptaram com o surgimento de 
novas tecnologias. Nesse caso não será diferente, o 
impresso ainda tem um longo futuro pela frente e 
as gráficas, editoras e jornais deverão estar prepara-
das para oferecer o tradicional impresso e ao mesmo 
tempo oferecer novas soluções.

exISTe uMA GRANDe DISCuSSãO Se O PAPel vAI ReSISTIR 
à eRA DIGITAl. SIM, ACReDITO que O PAPel e A INDúSTRIA 
GRáFICA TêM FuTuRO PROMISSOR NO BRASIl e NO MuNDO
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mercado

5 tendências do Mercado Gráfico 
para os próximos anos (pesquisa 2018)
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mercado

Quem trabalha no setor grá-
fico sabe que conhecer as ten-
dências pode ser um trunfo im-
portante para ajudar a orientar 
decisões de negócios, criar estra-
tégias e implementar planos para 
inovar as operações.

Pensando nisso, resolvemos 

trazer para você uma pesquisa 
realizada pela  InfoTrends  sobre 
a indústria gráfica do futuro.

Esta pesquisa apontou as 
principais tendências de marke-
ting e tecnologia do mercado 
gráfico  para 2018 e  nos  próxi-
mos dois anos.

 
#3: haverá mais oportunidades para os 
grandes formatos

A impressão em grandes formatos será uma alternativa 
muito rentável para os negócios gráficos que buscam novas 
oportunidades e maiores margens.

De acordo com a pesquisa da InfoTrends, 68,8% das 
empresas entrevistadas reconheceram um aumento das 
oportunidades nesta área.

Apenas 3,6% reportaram uma diminuição das opor-
tunidades.

Quer saber o motivo deste aumento?
De acordo com a pesquisa da InfoTrends, a sinalização ex-

terna é uma das principais aplicações compradas pelas empre-
sas hoje em dia, e permanecerá assim pelos próximos dois anos.

 

#1: a comunicação impressa vai dominar o 
mercado

Apesar da forte tendência online que estamos vivendo, 
a pesquisa mostrou que os materiais impressos vão con-
tinuar a desempenhar um papel fundamental no mix de 
comunicações das empresas.

Com mais de 700 empresas entrevistadas, os resultados 
mostram que 29% dos gastos totais com comunicação será 
investido em material impresso.

Porém, os entrevistados esperam que os gastos com im-
pressão diminuam cerca de 5% ao ano, sendo desviados às 
comunicações online, vídeo e mobile.

 
#2: a impressão digital vai impulsionar o 
mercado gráfico

Motivado pela economia, mudança de hábitos e a neces-
sidade de personalização, a impressão digital vai ganhar ain-
da mais importância na indústria gráfica, inclusive no Brasil.

A previsão global da InfoTrends é que as impressões di-
gitais coloridas vão crescer 12% ao ano, e se aproximar a 
871 bilhões em 2021.

Esse crescimento dramático das gráficas digitais é o resul-
tado de inovações contínuas na tecnologia jato de tinta, neces-
sidade de baixas tiragens e às melhorias significativas na velo-
cidade, substratos, qualidade e custo das impressoras digitais.

Importante: A pesquisa foi realizada em 
diversos mercados, porém, sabemos que o 
cenário gráfico brasileiro tende a seguir os 
comportamentos  dos mercados mais desen-
volvidos. Dessa maneira, este estudo se torna 
importantíssimo para ajudar nas estratégias fu-
turas das gráficas brasileiras.

#4: A indústria gráfica será indispensável 
em campanhas de marketing das empresas

De acordo com a pesquisa Anual de Comunicações 
de Marketing da InfoTrends, as empresas identificaram 
que as gráficas, birôs e demais prestadores de serviços de 
impressão são parceiros-chave para o sucesso das campa-
nhas de marketing.

E continuarão sendo nos próximos anos.

 
#5: Inovação e execução do planejamento 
deve ser uma prioridade

Em média, os profissionais de marketing que a Info-
Trends pesquisou estão projetando um aumento de 14,1% 
marketing pelas redes sociais nos próximos dois anos.

Este aumento está atribuído a presença dos públicos-
-alvos nas redes sociais, e também à capacidade de atingi-los 
de forma direta.

O que o mercado gráfico deve fazer a respeito?
Não se engane, impressão continua e continuará sendo 

um componente importante de marketing.
Porém…
É preciso investir em novos  modelos de negócios e 

oportunidades “fora da caixa”.

Quer um exemplo?
Muitas das campanhas de hoje combinam impressão 

com códigos de barras móveis, aplicativos para dispositivos 
móveis, mensagens de texto, realidade aumentada, links 
para URLs personalizados (pURLs) e vídeos.

Esta é só uma das alternativas criativas para unir o im-
presso ao digital.

Fonte: helioprint
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eMPreSárIO POtIguar 
InVeSte eM faBrICaÇÃO de fItaS adeSIVaS

Yuri Moreira, fundador e adminis-
trador da Rede Potisigns, utilizou-se da 
necessidade de controlar o padrão e pro-
cesso de qualidade dos produtos vendi-
dos em todo o Nordeste do país, através 
das lojas Potisgns para criar a própria 
marca de fitas.  O grande volume e a ne-
cessidade de trabalhar com uma marca 
própria, com um ótimo custo de produ-
ção local e o desejo de beneficiar as fitas 
aqui no Rio Grande do Norte, foram 
motivos extremamente consideráveis 
na hora de tomar a decisão, fundando 
assim, a BRtape-Fitas adesivas.

Na Brtape-Fitas adesivas é produzi-
do Máscara de Papel, Fita Crepe Auto-
motiva, Fita Dupla Face Acrílica trans-
parente, fita dupla face branca e Fita de 
empacotamento. Gerenciada pela única 
empresa do estado do Rio Grande do 
Norte que beneficia sua marca própria 
de fitas e processa mais de 15 toneladas 
de papel para o segmento gráfico digital 
(outdoor, sublimação e plotagem), além 

de ser a maior rede do Norte e Nordeste 
do segmento de distribuição de máqui-
nas e suprimentos para comunicação 
visual, a Potisigns é a única com sistema 

de franquias em expansão com atualme-
te 10 lojas espalhadas pelo Nordeste do 
Brasil e com expectativa de mais 4 uni-
dades até o ano de 2022.

A BRTAPe-FITAS ADeSIvAS SuRGe DA NeCeSSIDADe 
DO SeTOR e PROMeTe GANhAR O BRASIl

Yuri Moreira, fundador e administrador da Rede Potisigns

MerCadO
Para Yuri Moreira, “existe um 

grande nicho de mercado que ultra-
passa os limites até então atendidos 
pela Potisigns. Nossa empresa é espe-
cializada na distribuição de produtos 
e máquinas para comunicação visual, 
mas com o desenvolvimento da marca 
Br Tape, conseguimos atender às in-
dústrias de embalagens em geral com 
a fita de empacotamento, o setor de 
funilaria com as fitas crepe automoti-
va, autopeças com as fitas dupla face, 
e assim por diante. A fixação com fitas 
está em crescimento em todo o país 
sendo excelente alternativa de fixação 
frente ao ultrapassado sistema de fixa-
ção com pregos e parafusos em muitas 
aplicações, por exemplo: vidros de fa-
chadas em shoppings, aeroporto e em-
presas em geral atualmente são fixadas 
com fita dupla face transparente, na 
maioria dos casos. Solução de fixação 
limpa, prática e de baixo custo. ”

eXPeCtatIVaS
Por ser uma criação de marca pró-

pria “Br tape” e beneficiar os vendedo-
res e fornecedores locais com as fitas, 
espera-se um crescimento de 150% 
no faturamento dessa linha de produ-
tos em 2019. Não bastando, visando 
prosperar ainda mais a sua marca, ela 
estará presente em feiras internacio-
nais do segmento, como por exem-
plo a FESPA que ocorrerá no mês de 
março e a Future Print ambas na Expo 
Center Norte em São Paulo, atingin-
do não só o Nordeste do país, como 
todo o território Nacional. 

reCICLageM
Inovadora em todos os aspectos, a 

Potisigns, separa todas as embalagens 
por tipo (papelão, plástico, papel) e 
destina corretamente para os centros 
de reciclagem. A conscientização dessa 
ação não para por aí, com os recursos 
provenientes da venda dessas embala-
gens, o valor é revertido para progra-
mas sociais que ocorrem geralmente 
no final de cada ano. São cerca de 6 
toneladas de embalagens, papelão e 
plásticos em geral para reciclagem.
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dicas

Mesmo em um mundo cada vez 
mais conectado, com todos os passos 
da vida de uma pessoa sendo viven-
ciados e resolvidos por meio da inter-
net, uma peça impressa nunca sai de 
moda: o cartão de visita.

Tão importante quanto um bom 
networking para a construção de rela-
cionamento com possíveis parceiros de 
negócio, o cartão de visitas faz parte do 
ritual de apresentação de todos aque-
les que desejem prospectar parceiros ou 
ampliar seus contatos. “O simples ato de 
entregar um cartão não constrói um re-

lacionamento. É preciso passar a mensa-
gem certa para aquela pessoa que se dese-
ja aproximar”, explica Roberto Eskenazi, 
sócio da Gráfica Online Eskenazi (www.
LojaGraficaEskenazi.com.br).

Em uma feira de negócios de porte 
médio, em que estimativas mostram 
que circulam mais de 10 mil pessoas 
por dia, quem não tem um cartão não 
é lembrado depois. O executivo reco-
menda que, na hora de fazer a enco-
menda de seus cartões de visita, o clien-
te opte por modelos modernos, que 
fujam do trivial e conquistem a atenção 

de quem lê. “Imagine um diretor em 
uma feira de negócios. Ele recebe mi-
lhares de cartões a cada rodada de con-
versa. Desses, só um ou dois captarão 
sua atenção. Por isso, é preciso inovar 
em cada detalhe, para que a pessoa es-
teja nesse seleto grupo”, diz.

Com mais de 60 anos de experiên-
cia na impressão de !ink cartões de vi-
sitas https://www.lojagraficaeskenazi.
com.br/product/impressao-cartao-de-
-visita, Roberto separou as principais 
tendências modernas que podem au-
mentar a visibilidade desse produto:

dicas

cartões de visita
é POSSível MODeRNIzAR O ANTIGO CARTãO De vISITA 
PARA que ele Se ADAPTe àS SuAS NeCeSSIDADeS

1. Letterpress
O cartão de visitas impresso em letterpress costuma se 

destacar dentre os demais, pois fornece a quem o recebe 
uma sensação tátil que aguça os sentidos. A técnica, que 
imprime em baixo relevo, é antiga. Surgiu com a tipogra-
fia clássica de Gutemberg e aparece em desuso atualmen-
te, mas pode ser utilizada para surpreender clientes.

2. handmade
Para o sócio da gráfica online, um cartão que use uma 

técnica onde se simule a escrita cursiva ou que ele tenha 
sido preparado artesanalmente em casa, sem o auxílio 
profissional, imediatamente chama a atenção, pois de-
nota um cuidado maior na produção de cada um deles.

3. Cortes especiais
Um cartão de visitas não precisa sempre ser quadra-

do. É possível brincar com seu formato, simulando nele 
seu ramo de atividade. “Se você trabalha com doces ou 
consertos de eletrodomésticos, pode inovar, criando um 
cartão em formato de bolo ou de serra, por exemplo”, diz.
 
4. diferentes texturas

Uma tendência moderna - e que vem ganhando 
muita força no mercado da impressão de cartões de visi-
tas -, mescla diferentes texturas em um mesmo produto. 
Produtos que misturem papéis mais ásperos com mais 
suaves, brincando não só com o sentido tátil, são esco-
lhas interessantes.

5. uso de outros materiais
A preocupação com a sustentabilidade vem moti-

vando o mercado gráfico a procurar outros materiais 
para a confecção de seus cartões. O sócio diretor da 
empresa identifica como tendência crescente o uso de 
elementos biodegradáveis ou, ainda, reciclados.

6. Cartões estampados com imagens
Os cartões de visita tradicionais, ilustrados 

apenas com textos, estão começando a dividir 
muito espaço com aqueles feitos apenas com ima-
gens. Em geral, as figuras escolhidas tem relação 
direta com o trabalho de quem encomenda aquele 
tipo de produto.

7. Mensagens criativas
Empreendedores já estão investindo nesse dife-

rencial: um cartão de visitas com um formato tão 
inusitado que mais se parece com uma lembran-
ça de festa. “As pessoas estão percebendo que não 
adianta só caprichar na apresentação do cartão. É 
preciso passar uma mensagem instigante, que dei-
xe aquela pulga atrás da orelha de quem recebe”, 
explica Roberto.

8. tecnologia
Por fim, uma tendência que vem crescendo cada 

vez mais na confecção de cartões de visita é o uso da 
tecnologia. Roberto Eskenazi destaca a inserção de 
elementos como o QR Code, código em que todos 
os dados de uma pessoa ou empresa podem ser con-
sultados via aplicativo.

“Com o uso cada vez maior do celular, muita 
gente não dá atenção para o que recebe em papel. 
Então, ao mesclar o cartão tradicional com um 
aplicativo, muitos executivos estão percebendo re-
sultados positivos. E nós, da indústria gráfica tam-
bém, pois estamos acompanhando esse novo fenô-
meno”, conclui.

Fonte: Dino 

tendências modernas para



Começando já em 2019, as em-
balagens de dispositivos fabricados 
pela Samsung Eletronics deixarão 
de ser de plástico para dar lugar a 
outros materiais, essa nova medida 
irá afetar quase todo o catálogo de 
produtos da empresa. 

De acordo com a Samsung, a 

partir da primeira metade deste 
ano, as caixinhas de smartphones, 
smartwaches, tables e serviços resi-
denciais serão substituídas por pa-
pel e plásticos biodegradável e/ou 
reciclado. Caixas usadas para pro-
teger ar condicionados, geladeiras, 
TVs e máquinas de lavar também 

usarão materiais recicláveis. No 
mesmo pacote de mudanças entram 
os carregadores de celular, que não 
terão mais uma proteção de filme 
plástico em volta.

Gyeong-bin Jeon, líder do Cen-
tro de Satisfação Global do Consu-
midor na Samsung, diz que a em-
presa tem trabalhado para atender 
a “uma demanda da sociedade por 
questões ambientais, como o esgo-
tamento de recursos e os resíduos 
plásticos”. A ideia é minimizar o 
descarte constante de fontes usadas 
na produção das embalagens – algo 
que a empresa espera estender a to-
dos os produtos até o final de 2020.

curiosidadescuriosidades
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A marca Maria Sem Vergonha fez 
uma parceria com a Turma da Mônica 
e apresenta as pequenas latas decora-
das com os personagens de Maurício 
de Sousa. Desenvolvido para o fácil 
plantio, o produto traz pedrisco, terra 
vegetal, manual de plantio e sementes 
de rúcula, agrião e alfaces lisa e roxa.

A ideia é incentivar a criação de um 
espaço verde em casa, onde poderá ser 
plantado o próprio alimento, além de 
envolver as crianças na experiência de 
jardinagem. Os produtos chegaram aos 
pontos de vendas em com preço suge-
rido de R$ 35. No site da Maria Sem 
Vergonha é possível adquirir os itens 
ou localizar a loja mais próxima.

As latas de aço, produzidas pela 
Brasilata, têm 400 gramas de terra ve-
getal, 180 gramas de pedriscos e um 
pacote com sementes. O material é 
suficiente para três cultivos. As latas 
ganham um banho anti-ferrugem e a 
tampa serve como prato para o escoa-
mento da água.

Latas de sementes  
ganham vida com personagens 
da turma da Mônica
 

produtos 
ganharão novas 
embalagens a 
partir do primeiro 
semestre de 2019

SaMSung dará adeuS ÀS 

eMBaLagenS de 
PLáStICO VIrgeM
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Local: Expo Center Norte, São Paulo/SP
Informações: www.fespabrasil.com.br
20 - 23 de março de 2019

Local: Expo Center Norte, São Paulo/SP
Informações: www.serigrafiasign.com.br
10 - 13 de julho de 2019

Local: Pro Magno Centro de Eventos, São Paulo/SP
Informações: flexoelabels.com 
19 - 21 de março de 2019

FESPA BRASIL

FUTURE PRINT  

FLEXO & LABELS 

Reconhecido como o mais importante evento de 
impressão digital, a FESPA Brasil recebe profissionais 
e empresários vindos de todo o país e da América 
Latina, lotando os corredores em busca de soluções 
inovadoras para a transformação de suas empresas.

Em 2019, a FESPA Brasil segue sua trajetória de 
sucesso apresentando as mais recentes tecnologias, 
equipamentos e insumos no Pavilhão Azul do Expo 

Center Norte, além de iniciativas educacionais que 
têm como principal missão a transformação e inova-
ção do mercado.

A feira traz o que há de melhor em segmentos de 
forte crescimento na indústria de impressão digital, 
como comunicação visual, sinalização, grandes for-
matos, têxtil, decoração, sublimação, brindes, vestu-
ário e todos os mercados relacionados.

A Serigrafia SIGN FutureTEXTIL agora é FuturePrint.
Em 28 anos de história a Serigrafia SIGN FutureTEXTIL 
acompanhou a evolução dos segmentos de impressão 
e comunicação visual, trazendo marcas e principais lan-
çamentos do mercado, além de promover conteúdos 
importantes para visitantes e expositores. Ampliando a 

proposta de valor do evento para agradar ainda mais 
os expositores e visitantes, a FuturePrint conta com um 
maior foco em pessoas, inovações, na entrega de valor, 
no diálogo com novas ideias e gerações, nas relações  
comerciais estratégicas e na atuação ativa do desenvol-
vimento dos mercados que atendemos. 

A Flexo & Labels reúne os grandes players do mer-
cado que trarão maquinas, tintas, facas, papel adesivo, 
ribbons e todos os suprimentos para cadeia produtiva 
em um evento totalmente segmentado, com expositores 
de diversos países. Além de ser um encontro para rela-

cionamento e negócios, a Flexo & Labels é uma grande 
oportunidade para ver lançamentos de produtos, as últi-
mas novidades e as tendências do mercado. É a oportu-
nidade perfeita de aparecer para os maiores do mercado 
e ampliar suas perspectivas de negócios.



chapéu
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